

# 東と弁往來

第63回

## 法テラス島根・法テラス浜田法律事務所 視察交流会

会員 佐々木 良太 (71期)

法テラス島根法律事務所  
(島根県松江市)

法テラス浜田法律事務所  
(島根県浜田市)

### 1. はじめに

2019年3月8日に、公設事務所運営特別委員会を中心とする総勢11名で、法テラス島根法律事務所(島根県松江市)、法テラス浜田法律事務所(島根県浜田市)を訪問しました。

### 2. 法テラス島根法律事務所

法テラス島根法律事務所には、吉田智子弁護士(62期)、桑原慶弁護士(68期)の2名のスタッフ弁護士が勤務されています(執筆時)。事務所を見学した後、松江商工会議所ビルにおいて、スタッフ弁護士お二人に加え、法テラス島根地方事務所所長福島薫弁護士(59期)、同副所長丸山創弁護士(57期)、同副所長桐山香代子弁護士(59期)にもご出席いただいた上(所長、副所長のご在職は訪問時)、意見交換会を行いました。

桑原弁護士の扱っている事件ですが、クレサラ事件が最も多く、全体の4割から5割とのことでした。後は、刑事事件、離婚事件及び後見等事件が残りの事件の多くを占め、この3つのカテゴリーはほぼ同じくらいの割合を占めるとのことでした。訴訟事件は年に3件ほどしかないとのこと、紛争に発展しにくい理由が何なのかが気になるところでした。

法テラス島根法律事務所では、いわゆる司法ソーシャルワークにも大変力を入れられているとのこと。具体的な活動としては、松江市社会福祉協議会との連携の一環として、「助っ人弁護士制度」(福祉

の支援を必要とする方々を対象として、弁護士から法制度や相談窓口の情報提供をするもの)での活動や、ケース会議、支援調整会議といった諸会議への出席、成年後見や債務整理等についての講演活動、さらには司法と福祉の連携についての勉強会を行う任意団体「しまね更生支縁ネット」での世話人としての活動や松江市の福祉事務所での法律相談も行っているとのことでした。これらの活動は、個々のスタッフ弁護士の努力で独自に切り開き開拓されてきたとのこと。一弁護士として、未知の分野にもおそれず積極的に取り組まれる姿勢に大変感銘を受けました。



法テラス島根法律事務所 桑原慶弁護士

### 3. 法テラス浜田法律事務所

法テラス浜田法律事務所には、三上早紀弁護士（68期）、木暮孝弁護士（70期）の2名のスタッフ弁護士が勤務されています（執筆時）。事務所を見学した後、石央文化ホールにて、意見交換会を行いました。意見交換会では三上弁護士のお話を中心にお聞きし、その後で、質問を交えながら、参加者で議論をする、という流れでした。

三上弁護士は、島根への赴任が決まる以前から、「漫画島根の弁護士」に出会っていたとのことでした。この漫画に出会って1年後に本物の「島根の弁護士」となったとこのことで、島根という土地には特別な思いをお持ちとのことでした。

法テラス浜田は過疎地型の事務所であり、そのために、取り扱う事件も、債務整理を始め、一般民事事件、家事事件、刑事事件と幅広い分野に及ぶとのこと。また、島根は高齢化率が全国平均よりも高く、そのため、受任する事件は高齢者に関わる後見事案が多くを占めるとのことです。

加えて、同事務所も司法ソーシャルワークには大きな力を入れており、特に「助っ人弁護士制度」の運営には力を入れているとのことでした。同事務所は、この制度を通じて地域包括支援センターをはじめとする各関係機関との密接な連携関係を構築しており、関係機関から案件が持ち込まれば、直ぐにケース会議を開く等して情報提供を行える関係が築けているとのことでした。

法テラス浜田には2名のスタッフ弁護士が配属されていますが、同事務所でカバーしなければならない範囲は、島根県西部の広範な地域に渡るとのことです。スタッフ弁護士だからこそ力を入れることができる分野（特に後見や司法ソーシャルワーク等）では、弁護士の数が大きく不足しているのが現状とのことでした。



法テラス浜田法律事務所  
三上早紀弁護士（写真中央左）、木暮孝弁護士（写真中央右）

### 4. おわりに

このたびの訪問で最も強く感じたことは、地方に赴任された法テラススタッフ弁護士に強く求められるのは、独自に、未知の分野を開拓していく積極的な姿勢であるということです。このことは、同時に、自分の力で地方の司法サービスの在り方を良い方向に大きく変えることができるということを意味するようにも思いました。

先輩方の活動内容を聞いていて、一見、特別な知識・経験が求められているようにも感じました。しかし、先輩方が口をそろえておっしゃることは、弁護士としての基本的な知識、経験、そして考え方こそが求められており、その部分さえしっかりしていれば、あとは積極的な姿勢があれば何とかできる、とのことでした。

古い建築物が残された美しい町並みと、雄大な自然に囲まれた土地で、精力的に、チャレンジングな活動に力を入られている先輩方を拝見し、私もいつか先輩方のようにになりたいという気持ちを強くした訪問でした。